



Declaratoria del Seminario Internacional ASECSA, julio de 2007: “Voces por el derecho a la salud de los pueblos”

Nosotras y nosotros, hombres y mujeres, promotores y promotoras de salud, comadronas, médicos originarios, líderes comunitarios, provenientes de los 22 departamentos del país, de programas comunitarios de salud, programas de desarrollo social de Guatemala, organizaciones hermanas de Costa Rica, El Salvador, Nicaragua, República Dominicana, Ecuador, Bélgica, España, comprometidas con la salud de los pueblos, amigos de ASECSA de todo el país, Junta Directiva y Comisión fiscalizadora de ASECSA:

Reunidos en el seminario 2007 de ASECSA, “VOCES POR EL DERECHO A LA SALUD DE LOS PUEBLOS”, realizado en Chimaltenango, Guatemala, los días lajúj Noj, diez fuerzas del espíritu de la sabiduría, 18 al kablajuj kawoq,

Asociación de Servicios Comunitarios de Salud (ASECSA)
<http://asecsaguatemala.org/>

doce fuerzas del espíritu de la fertilidad, 20 de julio del 2007.

Recordamos a las compañeras y compañeros formados y acompañados por ASECSA durante tres generaciones de promotores y promotoras de salud presentes en la sombra bonita de la ceremonia maya que indica la Guatemala de los pueblos y la Guatemala de los



pueblos indígenas en un Estado multicultural.

Que vivimos en un proceso de apropiación y expropiación de la madre naturaleza, los recursos públicos y bienes naturales de los pueblos por parte de las grandes guerras y capitales multilaterales

y transnacionales, siendo difícil conocer la verdad y la realidad histórica, dado que los medios de comunicación están secuestrados por los grupos minoritarios que ejercen el poder.

A pesar de que las metas de los objetivos del milenio son compromisos de Estado en cada uno de nuestros países, no se cumplen y, aunado a ello, los diputados favorecen leyes para los empresarios que concentran la riqueza de nuestros pueblos en muy pocas manos de la cúpula y familiares de gobierno.

La explotación minera genera mayor destrucción, pobreza y las aguas se contaminan de arsénico. Ante esto, las consultas populares para el rechazo colectivo, aunque legales pero no vinculantes, sirven para detener a las empresas de explotación minera y de esta manera defender a la madre naturaleza, con base en el convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo, ratificado por el gobierno de Guatemala.

El problema de salud constituye la insatisfacción de una serie de factores que la condicionan y permiten la enfermedad, por eso las soluciones deben ser contextualizadas, políticas, técnicas, sociales y culturales.

Nuestros Estados evaden su responsabilidad de garantizar el derecho a la salud y prestación de servicios de salud gratuitos, al no fortalecer y ampliar su red de servicios con recursos, insumos y personal pertinente y adecuado. La desnutrición crónica y aguda, el VIH/SIDA, la salud para los pueblos indígenas y para las mujeres son problemas y condiciones que no pueden esperar más, merecen abordaje y soluciones integrales, estructurales, políticas sociales y comunitarias.

Las compañías farmacéuticas con el pretexto de cuidar la propiedad intelectual, no permiten el libre acceso de los medicamentos a la población pobre y para el tratamiento de enfermedades crónicas, degenerativas y mortales.

La lucha de los pueblos tiene diversas expresiones, desde la lucha por la vida, por la defensa de la madre naturaleza, por la defensa por el agua y por un marco legal a favor de la salud integral, incluyente y pertinente.

Denunciamos:

Que en Guatemala, los antirretrovirales le cuestan Q10,000.00 a cada persona por mes, su abastecimiento se dificulta por políticas aduaneras y restricciones producto del Tratado de Libre Comercio con Estados Unidos, y sus efectos secundarios son muy fuertes.

Que los cultivos de la palma africana y la caña de azúcar han provocado expropiación de tierras de los pequeños productores, de distintas maneras, desde el norte hacia el sur de Latinoamérica, para convertirlos en biocombustibles. Casos concretos en La Franja Transversal del Norte, el Valle del Polochic y en la Costa Sur de Guatemala.

En todos los países de Centro América se ha comprobado científicamente la existencia de siete variedades de transgénicos en alimentos de consumo diario para nuestros pueblos: maíz, arroz y soya.

La existencia de planes de gobierno para privatizar las fuentes y servicios de agua tanto en la Aldea Las Canoas de San Andrés Semetabaj Guatemala como en Suchitoto El Salvador.

Los criterios de vulnerabilidad para el manejo de la epidemia de VIH y SIDA en Guatemala, excluyen a la población mayoritaria y, principalmente, indígena y no permiten atención a las comunidades del área rural con criterios de pobreza, acceso a información y educación, acceso a servicios de salud básicos, patrones y tabúes culturales.

Nos revitalizamos para defender el derecho a la salud de los pueblos, por lo tanto declaramos:

Afianzar la atención primaria de salud como expresión de las luchas por el derecho a la salud que por décadas han librado promotores y promotoras de salud, organizaciones comunitarias de salud, trabajadoras y trabajadores origi-

narios por la salud de nuestros pueblos, desde muy distintas maneras.

Conformar frentes de lucha para defender y proteger a la madre naturaleza y devolver la salud a quien le pertenece.

Fortalecer la democracia en Centro América con participación, organización y formación política constante, profunda y cotidiana, con convergencias, alianzas y movilización social, para crear nuestro propio modelo de desarrollo, basado en el contexto, que privilegie al ser humano y al desarrollo social y económico colectivo.

Prepararnos como pueblos desde las comunidades para tomar el poder, para hacer cambios a favor de nuestros pueblos y romper con la hegemonía ideológica de los partidos políticos de derecha.

Mejorar la relación horizontal y unificación entre los partidos políticos de izquierda y el movimiento social para transformar el país e impedir que la derecha siga gobernando con más de lo mismo.

Luchar contra la comida chatarra y las bebidas transnacionales y alimentos transgénicos que empeoran el hambre y producen enfermedades crónicas y degenerativas que conducen a la muerte.

Solicitar a nuestros gobiernos mecanismos fuertes y aplicables para detener el avance de la frontera de cultivo para biocombustibles por parte de monopolios internacionales, ya que no es posible cargarle al sur la responsabili-

dad del norte por su propio combustible.

Privilegiar la pertinencia cultural y el ejercicio ciudadano por el derecho a la salud integral, que considera todas las alternativas y modelos de salud existentes en nuestros pueblos.

Incluir la medicina de nuestros abuelos y abuelas en el sistema nacional de salud, porque la salud de nuestros pueblos no es alternativa sino complementaria para resolver los problemas de salud en nuestros países.

Si quieren callarnos y detener nuestras luchas, aquí y en todas partes siempre habrán quienes continuarán nuestras luchas, porque la Salud es dignidad, libertad, soberanía, amor, vida, ambiente y resistencia.

La salud es un derecho, una fuerza transformadora de la vida y protectora de la madre naturaleza, es servicios de alta calidad y con acceso en igualdad de condiciones.

Por el derecho a la salud de los pueblos, la madre naturaleza se defiende y se protege, no se negocia, ni se vende, ni se explota.

Que el espíritu de sabiduría y alegría permanezca siempre en nuestras luchas.

PROGRAMA

Fundada en 1978, por el Comité Regional de Promoción de Salud Comunitaria, la Asociación de Servicios Comunitarios de Salud –ASECSA-, a través de la Atención Primaria en Salud contribu-

ye al trabajo de salud comunitaria y salud pública en Guatemala. Se conforma por una red de 63 programas y organizaciones comunitarias de salud ubicadas en 19 departamentos del país.

ASECSA con mucha alegría les convoca al seminario nacional e internacional 2007 “VOCES POR EL DERECHO A LA SALUD DE LOS PUEBLOS”. El Título y slogan se sustenta en los fundamentos políticos y filosóficos de ASECSA reafirmando nuestra convicción de trabajo y lucha por el “derecho a la salud” como uno de los derechos fundamentales de todo ser humano y como parte importante de los derechos económicos sociales y culturales de nuestros pueblos.

Este seminario se enmarca en un contexto internacional de globalización neoliberal cada vez más cuestionado por expandir la brecha entre ricos-pobres y porque atenta contra la esencia de la humanidad, la madre naturaleza y autodeterminación de los pueblos. Hoy más que nunca las voces de los pueblos se hacen escuchar y manifestar para tener un mundo más justo y digno.

En el contexto nacional a 10 años de la firma de los acuerdos de paz y la falta de voluntad política y acciones concretas en su cumplimiento; tienen como resultado un país convulsionado por la inseguridad, la falta de justicia, desempleo, serios problemas en los servicios de salud y altas tasas de desnutrición; entre otros. Este año 2007 Guatemala también se encuentra frente a otro proceso eleccionario en el marco de su vida democrática y lamen-

tablemente el proceso tiene como punto de partida una clase política desprestigiada y una sociedad que debe despertar su conciencia ciudadana para no dejarse manipular. En esta coyuntura se hace necesario impulsar espacios de información y análisis críticos entre la sociedad y los partidos políticos con sus planes de gobierno.

En este marco el presente seminario pretende abordar y analizar de manera crítica la realidad nacional e internacional, las políticas públicas de salud, los tratados comerciales y sus efectos en la

salud, los partidos políticos y sus planes de gobierno con énfasis en el desarrollo social y la salud. Y finalmente las luchas por el derecho a la salud vía los movimientos sociales.

Desde ya damos la bienvenida a representantes de los programas socios de ASECSA, Promotores de salud, Comadronas, médicos mayas y demás líderes comunitarios de salud. A las organizaciones amigas. Al comité regional de promoción de salud comunitaria de Centro América, México y el caribe. Al movimiento mundial de salud de los pueblos PHM.

Asociación de Servicios Comunitarios de Salud. ASECSA



“VOCES POR EL DERECHO A LA SALUD DE LOS PUEBLOS”
Chimaltenango, Guatemala. 18, 19 y 20 de Julio 2007.

Miércoles 18

Hora	Tema/Actividad	Expositor (a) Invitado(a)
4 de la mañana	Ceremonia Espiritual Maya	Comisión Especial
07.00 a 8.00	Desayuno	
08:00 a 9:00	Registro de participantes	Comisión de Inscripción.
09:00 a 10:00	Inauguración del auditorium “Kaji’ Imox” Con Invocación Espiritual y programa Especial.	Junta Directiva ASECSA
09:30 a 10:00	Refacción	
10:00 a 10:30	Bienvenida, Inauguración del seminario, presentación de participantes	Junta Directiva y Director General ASECSA
10:30 a 12:00	Análisis del Contexto regional y guatemalteco.	Tania Palencia
12.00 a 13.00	Ley de participación ciudadana	Lic. Silvia Salazar y Valverde.
13:00 a 14:00	Almuerzo	
14:00 a 16:30	Análisis crítico sobre las Políticas públicas de salud. La ley marco de salud El SIAS y la extensión de cobertura.	Moderador: Giovanni Salazar José Pedro Mata Sindicato de Salud de Baja Verapaz.
16:30 a 17:00	Refacción.	
17:00 a 18:00	Condecoración “María Hamlin Zúniga a personas solidarias y comprometidas con el trabajo de salud comunitaria en Guatemala.	María Hamlin, Consejo Coordinador, Junta Directiva y Comisión Fiscalizadora. ASECSA
18:00 a 19:00	Cena	
19:00 a 21:00	Noche Cultural con programa especial.	Comisión de Cultura.

Jueves 19

Hora	Tema/Actividad	Expositor (a) Invitado(a)
08:00 a 10:30	Lo que no puede esperar mas....lo emergente para abordar..... Hambre y desnutrición VIH/SIDA La Salud de las mujeres, La salud de los pueblos indígenas	Conductor: Edwin Quiñones Delfina Mux. Secretaria de Seguridad alimentaria Gente Positiva Mirna Montenegro. Carlos Moran.
10:30 a 11:00	Refacción	
11:00 a 13:00	Los tratados comerciales y sus efectos en la salud El CAFTA a un año de la firma del acuerdo comercial con USA. Contenido y escenarios del TLC con Europa (acuerdo de asociación)	Conductor: César Dávila Mesa Global Mesa Ambiental Quekchi Mario Rodríguez
13:00 a 14:00	Almuerzo	
14:00 a 17:30	La salud y el desarrollo social en los programas de gobierno durante la actual contienda electoral 2007.	Conductor: Manfredo Marroquín Unión Nacional de la Esperanza UNE Encuentro por Guatemala EG-WINAQ Partido Patriota PP Unidad Revolucionaria nacional Guatemalteca URNG-MAIZ Gran Alianza nacional GANA Alianza Nueva Nación ANN
17:30 a 18:00	Cena	
18:00 a 00:00	Fiesta-Baile:	Ameniza: Marimba Orquesta "Princesa Tropical"



Viernes 20

Hora	Tema	Expositor (a) Invitado(a)
08:00 a 10:00	El derecho a la salud de los pueblos en el contexto nacional e Internacional Panel: El movimiento mundial por la salud de los pueblos (MSP) El movimiento por el derecho a la salud en la América del Sur El movimiento por el derecho a la salud en Centro América y El Caribe Iniciativas del movimiento de salud en Guatemala.	María Hamlin Zúniga, Moderadora Bert de Belder, INTAL, Bélgica, MSP Europa Arturo Quizhpe, Comisión Coordinadora del MSP Mundial y MSP-LA, Frente nacional de salud Ecuador. Margarita Posada, El Salvador, Comité Regional de promoción de la salud Comunitaria CRPSC Edna Calderón y Sergio Tumax. Movimiento nacional de Salud Guatemala.
10:00 a 10:30	Refacción	
10:30 a 11:30	Síntesis del Seminario y grandes acuerdos	Hugo Icó
11:30 a 12:00	Declaratoria del Seminario	Carlos Lix
12:00 a 13:00	Clausura del Seminario y firma de la declaratoria	Consejo Coordinador, Junta Directiva y Comisión Fiscalizadora. ASECSA
13:00 a 14:00	Almuerzo	

